

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIII

Órgano de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.615

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 2 de Diciembre 1932

Desde el Parlamento

El socialismo de Gil Robles

No recuerdo si en algunas de mis crónicas semanales me habré ocupado, alguna vez, de este Diputado por Salamanca. Figura en el grupo agrario—no sabemos por qué razón—cuya voz suele llevar en el Parlamento y es, indiscutiblemente, el más inteligente, el más intencionado y el más político de los Diputados que integran ese sector parlamentario.

De palabra fogosa, de voz tonante y abaritonada, de tipo frailuno, de aire enfermizo, es un buen polemista, agresivo, en grado superlativo. Catedrático de Derecho Político en la Universidad salmantina y Abogado, no sabemos si en ejercicio. La abogacía, tan propicia a la argucia, al sofisma y a la habilidad leuleya, sería la profesión en la que mejor podría desarrollarse las condiciones de ese orador.

No tiene falla ni envergadura de gobernante. No resiste parangón con las principales figuras de las Constituyentes.

Peró con los oradores de segundo orden puede codearse perfectamente. Es un desplazado. Azares de su vida o conveniencias políticas le han alejado, seguramente de su verdadero campo de acción. No reúne la moderación ni la prudencia propias de un político conservador. Como ha dicho, acertadamente, Albornoz, es un demagogo y un perturbador. Su cualidad predominante es la audacia.

Peró esas virtudes que imparcialmente le reconocemos aparecen empañadas por sus grandes defectos que para ser justos hemos de reseñar también. Hemos dicho que la audacia dominaba su temperamento. Ella le arrastra, con frecuencia, a situaciones deplorables. Su interpelación sobre el caso Calvo Sotelo no pudo ser más desdichada. Empujado por su impulsivo temperamento, sin aquilatar el peso de los argumentos que esgrimía, fué, sin darse cuenta, desviándose del motivo de su intervención y en vez de defender a Sotelo intentó atacar a Prieto utilizando telegramas falsos y documentos que habían sido robados. Resultado de esa intervención parlamentaria: un descalabro para él y un éxito formidable y resonante para Prieto.

Esé mismo defecto, hijo de su audacia, de no enterarse a fondo de las cuestiones que trata, acaba de evidenciarse, ahora, en un ruego dirigido al Ministro del Trabajo.

Al censurar, el Sr. Gil Robles, la actuación de cierto Jurado Mixto en la provincia de Jaén, comió el deslíz de manifestar que ese Jurado había impuesto determinadas bases de trabajo. Largo Caballero no despreció la ocasión de enseñar al Catedrático de Salamanca que los Jurados Mixtos no imponían bases de trabajo, que se limitaban a tomar acuerdos que si no satisfacían a ambas partes podían ser recurridos.

Totalmente mequino y equivocado, a

través de ese ruego, es el concepto que merece el Sr. Gil Robles el hombre como sujeto de justicia. Para ese Diputado el Presidente de un Jurado Mixto por el mero hecho de ser socialista forzosamente habrá de inclinarse, en todo asunto puesto a debate ante el Jurado, a favor del elemento obrero. Menguado concepto el del Sr. Gil Robles! De compartirle nuestro pesimismo sería desconsolador, porque todos los organismos de justicia de la nación están en poder de elementos burgueses y la clase trabajadora, de ser cierto, ese criterio, se hallaría eternamente proscrita de los beneficios de la justicia.

Nosotros tenemos un concepto más alto de la integridad moral del hombre. Creemos que existen hombres capaces de colocarse en esa función augusta por encima de las ideas y de la filiación política de los litigantes. Nosotros creemos contar con Presidentes de Jurados, socialistas, lo suficiente honestos para dar la razón a los patronos cada vez que realmente la tengan. Aparte de que no siendo socialistas el 90 % de los Presidentes de Jurados Mixtos, el argumento del Sr. Gil Robles se vuelve en contra suya.

Peró la mayor gravedad de su desdichado ruego ha sido la revelación de su incultura socialista. Véase la muestra: «El elemento socialista, por serlo, patrocinará el principio de la lucha de clases». Ese es un resbalón imperdonable en un Catedrático de Derecho Político. Tan grave que la negativa de Caballero a su audaz afirmación le dejó totalmente desconcertado. Si el Sr. Gil Robles fuese alumno de Derecho Político y su examen versase sobre socialismo y lanzara tal afirmación, el Tribunal examinador no le firmaría, a buen seguro, la papeleta de aprobado.

El Sr. Gil Robles ha demostrado haber mal leído a Carlos Marx cuyo auxilio invocó. De haberle bien leído no hubiera incurrido en tamaño deslíz, porque sabría que el socialismo en vez de predicar la lucha de clases, propugna por su desaparición. Lo que ha hecho Marx, con visión genial, ha sido desentrañar de la historia la fatalidad de ese hecho, contemplar en el panorama histórico la eterna lucha entre una clase opresora y otra oprimida, entre hombres libres y esclavos, patricios y plebeyos, siervos y señores. Y a través de la sociedad burguesa, elevada sobre las ruinas de la sociedad feudal, ha vuelto a presenciar esos seculares antagonismos de clase dividiendo a la sociedad en dos grandes campos enemigos: burguesía y proletariado. Y lo que ha propugnado Carlos Marx—y de ahí tal vez el lapsus del señor Gil Robles—ha sido la organización política del proletariado, como clase. Pero, con qué finalidad? Pues precisamente para conquistar el Poder Público

VIII Congreso de la Unión General de Trabajadores de Baleares

CONVOCATORIA

En cumplimiento del acuerdo del Comité Provincial, el día 11 de Diciembre se reunirá el VIII Congreso de la Unión General de Trabajadores de Baleares para discutir el siguiente.

ORDEN DEL DIA

- 1.º Trabajos preparatorios.
- 2.º Constitución del Congreso.
- 3.º Examen de la gestión del Comité Provincial.
- 4.º Idem. de la gestión de los delegados en el Comité Nacional de la U. G. T. de España.
- 5.º Propositiones del Comité provincial y de las Secciones.
- 6.º Propositiones de caracter urgente.
- 7.º Nombramiento de la Comisión Ejecutiva.
- 8.º Designación de la residencia de la Comisión Ejecutiva.
- 9.º Clausura del Congreso.

Palma 27 de Noviembre de 1932

EL SECRETARIO, Jaime Rebassa

Para los viajes a Lluchmayor, en donde ha de tener lugar este Congreso, la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca ha hecho la bonificación del 50 por ciento.

y destruir la supremacía de la burguesía con el fin de arrancarle gradualmente el capital, centralizar los instrumentos de producción en manos del Estado, y acabar, de ese modo, con los antagonismos de clase.

Véase pues, como el Sr. Gil Robles ha hecho decir a Carlos Marx lo contrario de lo que dijo. Estamos habituados ya a sufrir impertinencias y necesidades a propósito del socialismo. Para las personas incultas, el socialismo equivale a la repartición de bienes, al pillaje, al despojo y a una serie de majaderías por el estilo. Por su ignorancia merecen, esas personas, nuestro perdón. Pero que un Sr. Catedrático y Catedrático de Derecho Político, incurra en el lapsus que hemos comentado, ni es comprensible, ni es perdonable.

ALEJANDRO JAUME

Copiamos de «Justicia Social» de Barcelona:

Con motivo del advenimiento de la Dictadura, el Sr. Lerroux—dispuesto como siempre, a sacrificarse por «el Ideal»—hizo a los periodistas las siguientes declaraciones:

«Al enterarme del advenimiento de Directorio tuve una gran sensación, aunque no sorpresa, por estimar desde varios años que los militares deberían gobernar, apartando a los de la política anterior.

Se me puede creer que si en mis manos hubiera tenido los mismos medios que el Directorio militar, éste no se me hubiera adelantado.

Estimo que a los políticos se les debe exigir tacto, flexibilidad y previsión.

A los militares sólo se les debe exigir energía y resolución».

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

La U. G. T. de Baleares a sus Secciones

Camaradas: Los compañeros de el «Ramo Tèxtil» de Sóller, afiliados a esta U. G. T. estan en lucha contra sus egoistas patronos, empeñados en someter eternamente a dichos compañeros a un régimen de salarios de hambre. Ante lo cual la Comisión Ejecutiva de esta U. G. T. recuerda a sus secciones el deber de la solidaridad hacia unos compañeros en lucha por el interés común de la clase trabajadora.

Palma 1 de Diciembre de 1932

El Presidente,
MIGUEL PORCEL

El Secretario,
JAIME REBASSA

El Tribunal de Responsabilidades

Apuntes de las defensas

Primo de Rivera - Galo Ponte.—La elegancia en la lealtad, aun después de la muerte. La mejor defensa, y la mayor condena de los... pongamos «inelegantes». ¿Simpatía del defensor? Indiscutible, incluso por repeticiones contra lo que le rodea. ¿Sofismas? Desde luego. Mas, atención: sofisma tras sofisma, he aquí, no ya la defensa, sino la apología de la Dictadura. Insensiblemente, el defensor «se destapa». ¿Que para un hijo el padre es siempre santo? Conformes. Pero, entonces, pensemos que si el hijo no es como el padre, no será por falta de ganas.

Ahora bien: el hijo que ha de vengar a su padre de las cobardías rastreas que pretendieron salvarse echándole a él todo el barro; el hijo hablará, al final de su informe de abogado excesivamente partidista, acentos extraños, superiores, si queréis, a todo partidismo; acentos de verdadera resonancia humana, para evocar la tragedia de la Ingratitud. Una ingratitude que no estaba al alcance, por supuesto, de un simple soldado. Si no supiéramos a qué atendernos respecto a la epidermis de ciertos «héros», pensaríamos que ya no cabe ningún castigo después de haber tenido que oír ahí a ese hijo hablar, con esos acentos, de la soledad en que dejaron a su padre quienes más obligados estaban—por pudor—a no abandonarle.

Ardánz-Cornejo.—Otro infeliz, otro, «a mí que me registren». Con lo cual scamos la conclusión de que, para ciertos efectos, un almirante monta tanto como un general. ¡Ah!, y nos enteramos de dos cosas: de un nuevo método de nombrar ministros por recomendación (¿Buscas un ministro de Marina? Pues yo sé de uno; te lo mandaré mañana o pasado) y de una nueva doctrina jurídica: quién remata al herido, no asesina, porque el asesino fué el primero.

Martínez de Velasco-Ardanz.—Si gae en plena libertad el caño de los sofismas. ¿Habrá inundación? A lo mejor, de cieno. Que tampoco este bizarro general sabrá nada de nada, ni pensó jamás nada. Esto último perfectamente.

El defensor desconocido-El ministro desconocido.—(Aunque hay quien asegura que tienen nombres: Rózpide García de los Reyes.) ¿Sabéis quiénes eran los

cómplices de la Dictadura? Todos los que compraban el periódico, montaban en los tranvías, tomaban café, etc... ¿Lo dudáis? ¡Ah! Pues entonces tampoco lo fueron estos señores. Destaquemos una frase histórica: los ministros del Directorio lo fueron «por chirlpa». A castizos, como veis, no nos gana nadie.

Castedo.—Nombrado ministro, como podía haberlo sido carabiniere. Porque era de Aduanas, simplemente. Y la verdad es que, al verle y al oírle, cuesta pensar que pudiera ser otra cosa. Y por descontento queda que no tenía ninguna, absolutamente ninguna, relación con Primo de Rivera.

González López-El Pueblo.—Intenta elevar el proceso a sus proposiciones históricas. Pero el señor Franchy Roca, presidente del Tribunal, cree más conveniente reducirlo a las de un pleito de menor cuantía. ¿Que no es amigo de la República el señor Franchy Roca? Lo que se dice amiguísimo. Ahora que ya sabéis el refrán: «De los amigos, librenos Dios...»

Resumen.—Inocencia meridiana de los acusados, todos unos angelitos, si no del cielo, por lo menos del Limbo. Apología de la Dictadura, según el repertorio de las más lucidas e inolvidables «notas oficiosas». Y el proceso, para otra vez.

¿Para cuando? Pues para cuando acabemos de entretenernos con doña Juridicidad, doña Legalisteria y doña Sensiblería. Aunque, si bien se mira, la acusación y la condena ya son un hecho: no pudo haberlo más rotundo y definitivo que la exhibición, así, a plena luz, de esas carátulas que fueron los comparsas alegres y confiados de la trágica francachista borbónica y prímo-ruerista.

RENOVACION

Este valiente semanario, órgano de los jóvenes socialistas españoles, se halla de venta en todos los Kioskos de Palma.

¡Trabajadores, comprad «Renovación»!

La U. G. T. en los Pueblos de la Isla

LLOSETA

El domingo día 13 de los corrientes, previamente invitados por sus organizadores, los compañeros Rafael Rigo y Jaime Rebassa tomaron parte, en Lloseta en un acto de propaganda sindical con motivo de la fundación de una sociedad de Oficios Varios, organizada por el infatigable compañero Ramón y un puñado de entusiastas camaradas que comparten con él la ardua tarea de aplastar la repugnante cadeza del Caciquismo que en aquel pueblo pretende seguir su nefasta obra al amparo de un republicanismo de carnaval.

El acto tuvo lugar en el propio local que ha de servir de domicilio a la novel entidad.

Los compañeros Rigo y Rebassa explicaron la necesidad de los trabajadores de organizarse para defenderse de la inicua explotación de que se les hace objeto por parte de la burguesía, y la conveniencia de hacerlo adheriéndose a la U. G. T. cuya táctica reflexiva y serena es la que con menos quebrantos para los trabajadores proporciona a éstos mayores beneficios. Les aconsejaron la unión de todos los explotados, pero no con vistas egoístas de lograr un beneficio material al día siguiente y disgregarse luego, sino con el fin elevado de laborar con espíritu de sacrificio para sustituir el actual régimen de esclavitud económica, de hambre y miseria para los productores de todas las riquezas, por una sociedad en que nadie viva del trabajo ajeno y que todos puedan vivir del fruto íntegro de su propio esfuerzo, y que para lograr esto es necesario emplear todos los medios legales, sin descuidar el arma política, de la que se valen los enemigos de la clase trabajadora para conservar a ésta bajo su yugo.

Finalmente hizo uso de la palabra el compañero Ramón, de Lloseta, el cual solicitó el entusiasta concurso de los reunidos para la mayor prosperidad de la nueva entidad y la consecución de sus fines.

Consecuencias Intolerables

El acto que acabamos de reseñar ha tenido como consecuencia inmediata, aparte el entusiasmo de los trabajadores que ya han ingresado en la nueva entidad, una reacción de odio africano de la clase patronal de Lloseta, pues a la semana siguiente el *cabileño* y propietario de la Gravera de Sestornell, al pagar a sus obreros ocupados en la extracción de gravilla, les manifestó que todos los que quisieran estar asociados se podían dar por despedidos del trabajo. Naturalmente, los obreros todos contestaron al despoillia que no querían renunciar a los derechos que las leyes del Estado les conceden, y están despedidos.

Sabemos que los obreros han demandado al Naron de marras ante el Jurado Mixto. Tenemos confianza en el espíritu de justicia de dicho organismo. Pero no sería demás que, por quien corresponda, se tomasen las medidas oportunas y se sancionasen adecuadamente a

los que de un modo tan descarado atentan contra los derechos de los trabajadores emanados de las leyes de la República, con su secuela de conflictos, de los cuales suelen derivarse, por añadidura, consecuencias desagradables para los obreros víctimas de tales procedimientos, contra los que es llegada la hora de que las autoridades tomen medidas en consonancia con los resultados de las mismas.

J. R.

Pequeño comentario a la sesión del miércoles

Estaba, dicha sesión, preparada de antemano por el Alcalde para dar la batalla a la minoría socialista y hacer fracasar su proposición, consistente en suprimir el impuesto de consumo sobre la carne de cerdo y la de conejo más la rebaja de un real en los pavos.

El plan del señor Jofre estaba bien combinado y todas las minorías, menos la socialista independiente, se prestaron a hacerle el juego, aunque la federal, al darse cuenta de lo impopular de su actitud, dió un cambio de frente, y la regionalista salió del salón a la hora de votar. También el señor Ferbal, después de un ensayo de ataque a la lógica y al sentido común, viró en redondo. Los únicos que acompañaron hasta la tumba al señor Jofre fueron los suyos y los centristas, cuyo nuevo líder el señor Llabrés Morey, que tiene atragantados a los socialistas desde que desbarataron el negocio de alcoholes a los taberneros, se perdió por el extraradio sin que se haya sabido nada más de él.

Y así resultó que la proposición socialista, que al principio parecía había de ser pulverizada, triunfó por 15 votos contra 12. Con gran disgusto, desde luego, para el Alcalde y para los matuferos, a quienes acompañamos en el sentimiento.

El pueblo, en cambio, está de enhorabuena, ya que la supresión del citado impuesto, con serie muy beneficioso, inicia el camino de la supresión total.

¡Obrero! Si no lees diariamente EL SOCIALISTA no tienes conciencia de tu misión.

A nuestros corresponsales y suscriptores:

Insistimos en que se sirvan remitir a esta Administración, y a la mayor brevedad posible, el importe de nuestras remesas de «El Obrero Balear».

¡OBREROS!

Esta Sastrería a pesar del aumento del coste de la vida, seguirá sirviendo sus encargos con todo esmero, al precio de CINCO Duros hechuras traje o abrigo.

NO LO OLVIDEN:

Sastrería NAVARRETL

Las Bodas de Plata de la Cooperativa Obrera de Consumo y Ahorro "La Nueva Vida,, de Lluchmayor

Constituyeron un gran éxito de sus organizadores, un ejemplo y una lección para los invitados a las fiestas celebradas en su honor el día 27 de Noviembre del año actual.

Con el tren de las 9 de la mañana del domingo próximo pasado llegamos a Lluchmayor, previamente invitados, los delegados de las sociedades obreras de Mallorca.

La víspera por la noche habían principiado los actos con que se había de conmemorar el XXV aniversario de la fundación de la Cooperativa de consumo y crédito La Nueva Vida, para tomar parte en los cuales habían sido invitados los grandes cooperativistas nuestros compañeros Fabra Ribas, subsecretario del Ministerio del Trabajo, y Rodolfo Viñas, diputado a Cortes; obligaciones ineludibles impidieron su venida al camarada Fabra Ribas, viniendo el compañero Viñas acompañado de D. Juan Espejo, funcionario del Ministerio del Trabajo.

En la Casa del Pueblo se celebró un acto de propaganda cooperativista, en el que tomaron parte los más destacados elementos de la localidad.

El domingo por la mañana los niños y niñas de los cooperadores y los fundadores de La Nueva Vida, fueron obsequiados con espléndido chocolate y ensaimadas.

Aunque el día, encapotado, parecía no querer asociarse a la fiesta, la plaza mayor ofrecía un aspecto de extraordinaria animación y regocijo, a lo que contribuía la fachada de la Casa del Pueblo adornada con guirnaldas, y los acordes de una nutrida banda de música. En la fachada se leían: 1907-1932, (nacimiento y mayoría de edad de la «Nueva Vida».)

Luego de servirnos chocolate y ensaimadas, producto de la «Nueva Vida», visitamos la Cooperativa Central y sus cinco sucursales que, como río desbordado va inundando la ciudad. De la abundancia, la variedad en los productos y el orden de los locales sacamos la impresión de que los 25 años de cooperativismo han adiestrado a los cooperadores para llenar su cometido con una perfecta competencia. Pero en donde recibimos la impresión más agradablemente fuerte fué en la sección de producción de calzado, sobre todo para los conocedores de la materia, tanto por la organización del trabajo como por el grado de perfección del calzado, todo de señora, que, indiscutiblemente no tiene competidores.

Para mostrarnos gráficamente los progresos de su empresa, los cooperadores nos enseñaron una hoy minúscula sucursal, comparada con la Central, y que fué el principio de la obra que tanto admiramos, y en verdad el progreso queda patente.

La comida fraternal, en el Salón Colón

A las 13 horas, abierto el apetito, nos sentamos a la mesa unos 200 comensales, haciéndolo en la mesa presidencial el Alcalde de Lluchmayor D. Bartolomé Sastre, nuestros correligionarios Rodolfo Viñas y su compañero Sr. Espejo, Alejandro Jaume, Lorenzo Bisbal, Monserrat Parets, Miguel Monserrat, Andrés Crespi y otros que el corresponsal no recuerda. Asistían representaciones de las siguientes entidades:

De Lluchmayor: La Recompensa del Trabajo, Agrupación y Juventud Socialistas, Solidaridad, Edificación, Ahorro y Crédito, La Hormiga, La Unión, (barberos y campesinos) y La Galopá; Cooperativa de Marratxí; Centros Obreros de Buñola y de Sa Creu Verme-

ya, Agrupación Socialista de Palma, Sóller, Manacor, Alaró, Artá y Capdepera, Grupos Socialistas de Pont d'Inca y La Vileta.

Sociedades de Palma: Sindicato Metálgico, Empleados de arbitrio, Unión de Aseradores, La Fraternidad, La Igualdad y Oficinas Varios.

Mandaron adhesión la Unión Tipográfica Balear de Palma, Agrupación Obrera de Sancellas y La Renovación de Capdepera.

Después del sabroso menú y en medio del mayor entusiasmo y camaradería, el compañero J. Monserrat Parets, en nombre de los cooperadores saludó a los asistentes, especialmente a los procedentes de Madrid.

El Sr. Alcalde de Lluchmayor agradeció la invitación y alentó a los cooperadores a continuar su obra.

El compañero Jaume aprovechó la oportunidad para saludar a todos.

Luego el compañero Viñas en discurso breve y brillantísimo correspondió al saludo y excusó la ausencia del camarada Fabra Ribas, asegurando que en espíritu participaba de la fiesta pero que, trabajos de propaganda de los ideales cooperativistas habíanle abligado a ir a tierras de castilla, en vez de venir aquí como era su deseo.

A las tres llegaron en autocars los compañeros y compañeras de la excursión organizada por la Agrupación Socialista para participar de tan simpática fiesta.

El Mitin en el Teatro Mataró

A las tres y media de la tarde, bajo la presidencia del compañero M. Monserrat, dió principio el Mitin; en el escenario del espacioso teatro, totalmente ocupado, en gran parte por el elemento femenino, tomaron asiento numerosas compañeras de Palma que se habían trasladado allí para participar de la gran fiesta. En medio de un entusiasmo grande y de una solemnidad extraordinaria, el compañero Miguel Monserrat declaró, con sobrias y elocuentes palabras, abierto el acto, dedicando frases de salutación a los compañeros que de los demás pueblos de la Isla habían acudido a Lluchmayor, a compartir la satisfacción de los cooperadores por el resultado de su esfuerzo, coronado por el insospechado éxito, muy especialmente para los que habían acudido desde Madrid. Con frases llenas de emoción rinde un homenaje a los compañeros ya ancianos, fundadores de «La Nueva Vida».

Cedió la palabra al veterano camarada Mateo Soler, de Manacor, éste felicita a los compañeros de Lluchmayor, en nombre de los de Manacor por el triunfo alcanzado en su cooperativa, que considera un preámbulo del triunfo del Socialismo.

Cedió la palabra al compañero Lorenzo Bisbal, al levantarse para dirigirla al auditorio, éste le tributa larga y entusiasta salva de aplausos.

Hecho el silencio, dice: mi misión aquí se reduce a participar de vuestra alegría por unos ideales con los cuales estoy compenetrado, en nombre de las Agrupaciones Socialistas de Palma y de Sóller.

Vuestra obra es digna de imitación por todos los obreros de Mallorca, por cuyo

éxito tengo la inmensa satisfacción de felicitaros.

Para mí el momento de la fundación de vuestra Cooperativa representa la abnegación del sembrador de un árbol, sin la ambición de recoger sus frutos, que cede, generoso, a futuras generaciones, pero que, sin embargo, cuya frondosidad dá inefable sombra a quienes lo sembraron.

Seguid cultivándolo para que sus frutos lleguen a todas partes. Aún cuando me ruboriza, celebro vuestros propósitos de establecer una sucursal en Palma. ¡Ay del Socialismo si al triunfar no encontrase ya creadas muchas Cooperativas como la vuestra para utilizarlas como medios de producción y de cambio!

Aún que físicamente valgo ya poco, todo mi espíritu está con vosotros.

El compañero I. Ferretjans. Acaliados los aplausos con que se le recibe, dice estar entusiasmado por la obra que ha presenciado, tan grande, que trasponiendo los mares se ha dado a conocer en la Península española, mediante sus inimitables calzados.

Es necesario que todos los que de otros pueblos hemos venido a compartir vuestra justificada satisfacción nos llevemos el ejemplo y el propósito de imitaros en nuestras respectivas localidades, pues el Cooperativismo es indispensable para la implantación del Socialismo. Cuando el Cooperativismo haya alcanzado su debido desarrollo, el capitalismo habrá desaparecido.

Al lado del Cooperativismo hay que ejercer la acción política, gracias a la cual ha sido posible el advenimiento de la República española.

Ha sido el jefe del actual gobierno quien ha dicho: «Por encima de todos los poderes está el Pueblo, pero para ello es preciso que el espíritu de ciudadanía le haga acreedor de tal prerrogativa».

Los aplausos que ahogan las últimas palabras del compañero Ferretjans, se reproducen al levantarse para hablar el camarada J. Monserrat Parets.

Con su proverbial elocuencia (el compañero Monserrat Parets (aun que ahora radica en Palma, es de Lluchmayor y principal factor de la obra que se está celebrando) dá la bien venida a todos los camaradas, especialmente a los de Madrid, a esta Isla, que sirvió de musa, dice, a las más puras emociones de la Poesía, en cuyas costas norteñas halló su inspiración Alcover, lo mismo que Alomar para su «Costa Brava» y Costa y Llobera para su «Deixe del Geni del Grech».

Esta Isla, sigue diciendo, está poblada por una raza fuerte que, haciendo blasón de su trabajo y de su nobleza, ha sabido convertir los campos yermos en tierras fecundas. Más si por una parte heredamos el genio de la Poesía y de la Lira, también nos legaron la falta de ciudadanía de un Pueblo dócil al látigo del Tirano y al hisopo del Vicario. En Mallorca ha sido precisa la unión del Pueblo con la Ciudad en nupcias de ciudadanía para extirpar el estigma de esclavitud. Yo me enorgullezco de pertenecer a una raza que supo hacer parir a su tierra la libertad y la independencia, por que esta raza recoge la tradición de aquel alcalde que ponía la soberanía de su Pueblo por encima de la de su Rey, que ha sabido realizar la obra que estamos festejando.

Alejandro Jaume. Es saludado con estruendosa ovación. Empieza dirigiendo un cariñoso saludo a los compañeros venidos de Madrid, Viñas y Espejo. Aquí, dice, no hallaréis grandes masas adscritas a nuestros ideales, pero hallaréis grupos, no del 14 de Abril, sino concientes, templados en la adversidad, y en la lucha. Soy un sentimentalista que no supe sustraerme a la lucha contra las injusticias sociales, por lo que me enrolé a vuestras filas. Dirigiéndose a las mujeres dice: Hasta ahora habéis estado sujetas a la galantería de los poetas cursis. En cuanto a vuestra libertad y a vuestros derechos, sólo los socialistas os ha equiparado al hombre para que podáis educar al niño de vuestras entrañas en principios de humanidad y de justicia, para que no tengáis que entregarlo a la vorágine de la guerra. Se refiere a la explotación de la cuestión religiosa, sobre la cual, dice deseo, cuando tenga tiempo para hacerlo, reivindicar a la República y reivindicarme a mí mismo. Porque se dá el caso que en el puerto de Pollensa las damas estropajosas, al lamentarse de que sus hijas hayan de vivir al lado de los Cabarets, han dicho que peor que ésto es el tener que estrechar la mano a Jaume.

Hemos expulsado, no a la religión, sino a los que nos sometieron, en la infancia, mientras les fué posible, al fanatismo. Son ellos los que no contentos en torturarnos en vida, perturbaron, después de muertos, a los que no se sometieron sus creencias.

Sucedá lo que suceda, la revolución triunfará; para ello estamos los Socialistas, alerta a los manejos de Lerroux, que está acaparando los saldos de los partidos monárquicos y de la Dictadura. Si nosotros notásemos, por la flaqueza de los republicanos o por los propósitos de las derechas un peligro para la República, la U. G. T. y el P. S. O. haríamos la revolución, pero para la implantación del Socialismo.

Vuestra fiesta me parece muy bien, pero que no os detenga en la lucha por el Socialismo.

El compañero Rodolfo Viñas. Es saludado con una tempestad de aplausos. Por su clara y armoniosa voz, su dicción impecable matizada por el sentimiento de que satura sus palabras, cautivó desde las primeras frases, la atención del auditorio que estuvo durante una hora que duró su interesante disertación, pendiente de sus cálidas y luminosas manifestaciones.

Hecho el silencio, empieza diciendo: Bien quisiera poderme expresar con vuestra lengua, aun que yo he comprendido lo dicho por vuestros compañeros, por que nuestro ideal, que sale del alma, llega a todas las inteligencias y esto asegura su triunfo.

España ha dado grandes hombres que, no entretendiéndose en pequeñeces, han laborado siempre en pos de grandes empresas. Cuando el mundo está entregado a la barbarie, nosotros nos pusimos en inteligencia con otro pueblo para hacer otro mundo. Por eso, cuando alguien quiso dirigir al Pueblo por cauces que convenían a unos extranjeros, el Pueblo le expulsó. España está en pie para acabar con la explotación y dice al mundo: Mirad como hacemos una revolución in-

cruenta. Evoca la figura de Pablo Iglesias que compara a una montaña de granito, de cuya cantera, dice, han salido hombres como Bisbal, Botana y tantos otros, y, como corolaria, vuestra Cooperativa.

En tanto ¿que hacían los Caciques? Estrujaban a los trabajadores para tener en cada pueblo un representante de su nefasta política.

Habla de los tiempos heroicos, en que Pablo Iglesias y Fabra Ribas en excursión de Propaganda debían venir a Mallorca. Pablo Iglesias enfermó en Barcelona, dice, y sólo llegó Fabra Ribas, que se llevó de Mallorca la inmejorable impresión que se llevan todos. Además se llevó unos zapatos que vosotros le regalasteis. Por aquel entonces se produjo la semana trágica en Barcelona. Fabra Ribas tuvo que emigrar para escapar a la persecución, las penurias económicas no le permitían comprar zapatos, pero tenía los que vosotros le regalasteis, que no se estropeaban. Tanto le duraron que sus compañeros de la internacional, Jaurés entre ellos, al verle en los congresos le preguntaban: ¿aún te duran aquellos zapatos? Ahora comprendo por qué le duraron tanto, por que tenían el temple de los obreros de Luchmayor, Fabra Ribas, lleno de emoción, asocia al recuerdo de la semana trágica de Barcelona, la aurora de vuestra Cooperativa.

Hace historia de las vicisitudes de las Cooperativas obreras, sus auxilios a los obreros en casos de huelga. Sintetiza el cooperatismo en estas palabras: Todos para uno y uno para todos.

Analiza el sistema capitalista, llegando a la conclusión de que ha fracasado rotunda y absolutamente, desde el momento en que se quema el café del Brasil como combustible y se tiene intacta en el Canadá la cosecha de trigo del año pasado, mientras 80 millones de seres humanos padecen hambre por falta de trabajo.

La burguesía dice: Vamos a servirnos de la industria. Nosotros decimos: Vamos a servir con la industria a la humanidad.

La solución está en la nacionalización de la industria, pero no basta, por que la nacional topa igualmente con la competencia de las demás naciones; luego precisa la internacionalización, y esto es el Socialismo.

¿Como se puede defender a un régimen que deja que millones de hombres perezcan de hambre teniendo al alcance de la mano los comestibles que se pudren, o se quemán?

La Cooperativa tiende a sustituir a este régimen que produce semejantes monstruosidades.

Se habla de la obra negativa de la Sociedad de Naciones. ¿Pero cuando el árbol ha dado su fruto al día siguiente de su plantación? No obstante, la Sociedad de Naciones, estudiando la solución de estos problemas ha llegado a la conclusión de que hay que establecer un estatuto internacional de la economía, lo cual equivale a decir que hay que implantar el Socialismo.

Se extiende en afinadas consideraciones que demuestran que las estadísticas de la criminalidad aumentan en las proporciones en que aumenta el número de parados forzosos.

Es natural, dice, por que no todos los hombres son tan mansos que se dejen matar de hambre, y los criminales no son los ejecutores del crimen, sino los capitalistas que, con su sistema les arrojan a él.

El Capitalismo necesita la guerra; el Cooperatismo tiende a la paz.

Dirigiéndose a las mujeres: Vosotras

debeis defender la Cooperativa, por que supone un poco mas de pan para vuestros hijos y más libertad. Ayudad a vuestro compañero, al que os habeis asociado. No hagais caso a la voz que os habla de un bien estar en el mas allá de la vida. Ayudad a quien labora por lograr el bien estar en la tierra y, sobre todo por que se acabe la guerra.

La agricultura en manos de señoritos desmejoradores ha hecho que nuestras inmejorables uvas y aceitunas se venden en el extranjero como si fuesen saldos de una catástrofe.

La Republica ha legistado que el campo pueda repartirse entre los campesinos asociados para que manden sus cosechas a las Cooperativas.

Tenemos una Constitución que permite las mas avanzadas empresas sin violencias.

Se podran expropiar las riquezas, si se acuerda por la mitad mas uno de los Diputados. Mandad pues en vuestra representación al parlamento a los hombres capaces de votar esto. Si a los burgueses esto no les gusta, que se conviertan en terroristas, porque ahora nosotros somos ley y el derecho. Grandes aplausos, como escucharon los que le habian precedido en el uso de la palabra, ahogaron las últimas frases del compañero Viñas.

El compañero Miguel Monserrat, después de dar gracias a todos los que con su asistencia habian contribuido a la brillantez de la fiesta y suplicar al compañero Viñas transmitiese un cordial y efusivo saludo a camarada Fabra Ribas en nombre de los reunidos, dió por terminado el acto.

A las siete de la noche, en el autocar, emprendíamos, fortalecido nuestro espíritu, el regreso a Palma, y las iluminaciones que servian de adorno a la fachada de la Casa del Pueblo se nos antojaban la antorcha de la civilización, del progreso y de la libertad.

La justicia es una condición esencial de la seguridad y de la paz.

Hay que dejar hablar a la justicia antes que a las pasiones.

R. MACDONALD

Réplica tranviaria

No está en mi ánimo plantear una polémica, sino únicamente contestar a un suelto publicado en «Nuestra Palabra» en fecha 26 del pasado Novbre; por que entiendo que publicar las discrepancias existentes entre las masas obreras, es adular a la clase patronal que se deleita en contemplar nuestras luchas intestinas; por este motivo me abstendré de contestar en lo sucesivo, máxime tratándose de compañeros que pueden exponer sus divergencias y críticas en las Juntas que celebra «Unión Tranviaria», y vamos al grano.

En primer lugar debo decir al compañero que en una Junta general nombrada al efecto para dar cuenta de las gestiones hechas por el Presidente de Unión Tranviaria, el que suscribe y otro compañero, quedó palpablemente demostrado el móvil de las gestiones, que no era otro que el velar por los intereses de nuestra Sociedad, cuyas gestiones fueron aprobadas por inmensa mayoría de asistentes; así que lo que ha demostrado en su aludido suelto no es más que el espíritu de indisciplina que es característica de los simpatizantes con dicho periódico. Debo advertir al compañero que la disposición dada por el Ministerio de

O. P., era en fecha anterior a la que fué cursado el telegrama, con lo que queda deshecho el argumento de que el Ministro había obrado por influencia de dicho telegrama; lo que si se vislumbra en el suelto tantas veces aludido, es el afán de injuriar a compañeros que trabajan con entusiasmo para anechar a la «Unión Tranviaria» y encaminarla a conseguir la completa redención de todos sus asociados.

Compañeros tranviarios: Patentes están los fines que se propone este compañero tranviario en su suelto de «Nuestra Palabra», que no son otros que desviarnos de la táctica seguida hasta el presente y orientada en la que sigue la U. G. T. y conducirnos por senderos nebulosos y meternos en laberintos de los que con dificultad saldríamos. Vosotros, compañeros tranviarios, sois los que mejor podeis atestiguar los éxitos conseguidos con dicha táctica y ello debe servirnos de aliento, para luchar con más ardor, pues se presentan duras jornadas de lucha que sostener con la clase privilegiada.

El cobrador tranviario
JAIMÉ CAPÓ

El despotismo de una empresa

Las empresas de Arbitrios de Carnes y licores, después de dos veces de haberles sido solicitado por sus empleados un pequeño aumento en el sueldo que vienen percibiendo desde el año 23; y habiendo aumentado mucho el coste de las subsistencias y de la vida, dichos empleados, creyeron justo y razonable, les fuera atendida dicha petición, y no obstante que después de exponerles todas las circunstancias del caso y suplicarles con el mayor respeto y humildad, fué denegada dicha petición, alegando motivos infundados y excusas desprovistas de valor alguno, habiendo demostrado con su contestación, una pequeñez, un desprecio a sus empleados. Se ve que aún le queda el sabor de las costumbres de los tiempos pasados, que consideraban al trabajador como un perro. Aún les queda también algo de lo que heredaron del caciquismo mallorquín, y no hallan forma ni manera para desprenderse de él, porque les causa un golpe mortal, y no encuentran modo para amoldarse a las circunstancias presentes.

A esos empresarios les ha servido de arma de combate, la circunstancia en su favor de no existir entre ellos y sus empleados un contrato de trabajo, ni Jurado Mixto, hallándose sus empleados fuera de amparo ni protección de nadie; y claro, en estas condiciones, les ha sido muy fácil defenderse sin compromiso de ser molestados por autoridad alguna; por eso, aprovechando esa libertad, abusaron de ella, para mantener a sus empleados como esclavos, en un concepto mezquino e impropio dentro de un régimen democrático.

Además de todo lo dicho, aún queda alguna cosita, y es necesario decirlo todo, no pueden quedar en el tintero las cosas que han sucedido durante diez años que el Gremio concertado viene administrando los arbitrios de vinos y licores; pues no es nada de extraño, que con esos sentimientos humanitarios que esos señores poseen, hayan mantenido a sus subordinados en una disciplina impuesta a su capricho, motivo de no estar dichos empleados organizados, principal causa para zafarse y dejar incumplidas muchas obligaciones impuestas por la ley, como son: la jornada de ocho horas

que hasta el año 1931 se prestaba por dichos empleados, diez y doce horas de servicio según el puesto donde lo prestaban, y el retiro obrero también le pasaron por alto hasta el año 31, y cuidado que nadie se atreviese a pedir nada de éstas cosas, ni siquiera demostrar queja alguna del servicio! Y que las había, y muchas, pero a la más ímima indicación, iba aparejada la amenaza del despido, con la frase corriente: «Si no te gusta ya sabes lo que te toca». ¡Qué trato más correcto concedían a sus empleados, en pago a la recompensa de los buenos servicios prestados por sus humillados, defendiendo sus intereses! ¿Serán sentimientos cristianos los que les inducen por tal camino? ¿Serán formas humanitarias que vislumbran de su altivez, de esa cultura con que pretenden estar rodeados?

Pero nó es eso cierto; de lo que están rodeados, es del collar caciqui, y no les viene bien en manera alguna desprenderse de él, y con él van siguiendo el escamoteo.

UN EMPLEADO

Hay que arrancar a las naciones de la barbarie periódica de la guerra y de la barbarie permanente de la paz.

J. JAURÉS

Para tí, mujer

La mujer mallorquina, por regla general, está aún llena de prejuicios que la vuelven fuertemente conservadora y la al socialismo con cara hosca y de pocos amigos, aún cuando tenga su marido o hijos afiliados en nuestro Partido.

¿Qué será, pues, que nuestra dulce compañera es tan reacia a las ideas socialistas?

Nosotros creemos que ello es debido a la educación que de pequeñas han recibido de sus madres que estaban influenciadas por la religión, o por una rutina milenaria y esa educación confesional, hace que la mujer, no solamente mallorquina, sino en general, sea de ideas profundamente conservadoras y digan algunas que, «asi como lo hemos encontrado, así lo dejaremos».

La labor que compete a los socialistas, es la de empezar a hacer socialismo en su propia casa; enseñando las excelencias y bondades de nuestro sublime ideal a nuestra compañera y a nuestros hijos. Así se hace socialismo; lo contrario es no cumplir con un deber que conceptuamos de obligado cumplimiento. Hay camaradas — y no queremos ofender a ninguno — que sienten el ideal, pero que no cuidan de infiltrarlo en su propio hogar, dándose el triste caso de que algún compañero haya dicho que la mujer debe estar en la cocina; cuando el hablar así constituye una gran herejía bajo el punto de vista socialista.

Para un buen socialista, educar a su compañera e hijos en el ideal, debe ser y es, un sagrado deber. Otro gallo cantara si los compañeros — no hablamos de las excepciones — hubieran hablado del socialismo en su casa. Buena prueba de ello, es que en nuestra Agrupación, no hay mujeres, excepto unas cuantas que se han quitado los prejuicios estúpidos que la moral católica les habia infiltrado en la niñez. Nos consuela el acuerdo tomado por la Agrupación Socialista, de ver de constituir un grupo femenino; ya era hora de organizar a la mujer y traerla a nuestro campo, que es en donde lógicamente debe estar, como trabajado

ra y explotada como nosotros, por el régimen capitalista.

Tomemos el ejemplo de los católicos que procuran por todos los medios atraerse a la mujer, porque saben que ésta tiene una gran influencia sobre el hombre y la Iglesia se dice: «Teniendo sojuzgada a la mujer, tenemos la partida ganada». El refrán castellano lo dice claramente: «Del enemigo, el consejo». Copiemos, pues, lo que hace la Iglesia. Procuremos, por medio de incansante propaganda individual y colectiva, enseñar a la mujer lo que es el ideal socialista; lo que significa el profesor esta doctrina y los beneficios que ha dado y dá a los obreros. Creemos grupos femeninos socialistas para ver si así nuestras compañeras se decidirán, a echar de una vez para siempre por la borda, esos temores pueriles e inocentes, que la alejan del campo donde deberían estar, en bien de sus esposos e hijos.

Vosotras, compañeras, si sentís latir en vuestras conciencias la tremenda injusticia del absurdo régimen capitalista que explota a vuestros esposos y a vuestros hijos, no debéis faltar un momento. En el Partido Socialista tenéis que ingresar, para juntamente con nosotros, dar la batalla a la burguesía. Cuando haya elecciones no olvidéis que el voto lo tenéis gracias a los socialistas que en el Parlamento os lo dieron, y vuestro deber es votar a los camaradas nuestros, nunca a ningún burgués.

Votando por los socialistas, mujer, laboras por el bienestar de tí y de los tuyos.

¡Mujer, sé socialista!

RAMÓN GARCÍA GALÁN

DE ALARÓ

Un café de compañerismo, dedicado al primer Alcalde Socialista

Apesar de ser éste uno de los pueblos en donde están más avanzados los trabajadores en materia social. Apesar de haber aquí una organización nutridísima y disciplinada, como en todas partes hay también caciques reaccionarios y trabajadores ignorantes e inconscientes, incapaces de meterse en los asuntos que más les afectan y, por tanto, sirven de mansos corderillos al caciquismo inicuo y desvergonzado, el cual, dispone de ellos a su antojo. Todos ellos forman parte de la derrotada y vieja sociedad, y ven con malos ojos el avance social y democrático del pueblo republicano—que está representado en Alaró por los socialistas—y no cejan en su empeño de desvirtuar la dignísima actuación de éstos en el consistorio, y con este fin, esparcen por el pueblo toda clase de calumnias y difamaciones que prenden fácilmente en los cerebros de los obreros más inocentes.

Más, deseando la Juventud Socialista Alaronense, que resplandezca ante todos la verdad y para desenmascarar a estos tíos tan cobardes, organizó el domingo día 20 de Noviembre un café de compañerismo dedicado como homenaje al primer Alcalde Socialista y compañeros de consistorio de esta localidad. El acto que fué la más sincera aprobación de su actuación en el Ayuntamiento y la más enérgica y vibrante protesta a las cobardes imposturas de nuestros detractores, se vió muy concurrido por los obreros que componen el Centro Obrero. Después de haber tomado el café, dirigieron la palabra a los reunidos los com-

pañeros: Pedro Juan—que presidió—y Gabriel Juan, de la J. S., explicando el motivo del acto y ensalzando la dignísima labor de nuestro primer Alcalde Socialista, camarada Pedro Rosselló; Andrés Rotger—de la Agrupación y concejal—quién, en su larga peroración hizo historia de la labor realizada por todos los que desempeñan cargos públicos en nuestro municipio, dirigió un sentido homenaje al Alcalde y al Juez, compañero Juan Rubí, por la honrosísima actuación de ambos al frente de sus respectivas corporaciones, que ha servido de ayuda a la consolidación de la República; y, al final, tomó la palabra el homenajeado camarada Pedro Rosselló que, al levantarse fué obsequiado con una entusiasta salva de aplausos; recibió y agradeció a la J. S. el homenaje que le dirigía y lo dirigió a su vez, a los fundadores de nuestra Sociedad puesto que ellos fueron los que empezaron la obra de redención, de la cual, empezamos a coger su fruto. Dijo que se deben a la organización, por tanto no han hecho ni harán nada que no esté de acuerdo y conformidad con ella y sus principios.

Al terminar el acto, la J. S. cantó la Internacional.

El Centro Obrero demostró, una vez más, que aprueba la actuación y está al lado de sus dirigentes; y, que protesta de la fobia socialista vertida por nuestros adversarios.

No os molestéis amigos cavernarios y reaccionarios en desacreditarnos, que vuestro indigno proceder se estrella siempre contra esa masa compacta de obreros que trabajan sin desmayar por el advenimiento del Socialismo.

UN SOCIALISTA

Dios los cria....

En Tolosa, los Carlistas, en impúdico concubinato con los Comunistas y Socialistas han declarado, la semana pasada, la huelga general.

Como es natural, dicha huelga no tenía otra finalidad que crear dificultades al régimen de libertad y democracia que tanto indigna a quienes a falta de ideales y de sentido de responsabilidad, sienten un odio feroz contra los Socialistas y la U. G. T. cuyos elementos no han secundado, como era lógico el movimiento, ya que, como queda dicho, bajo pretexto de reivindicaciones obreras se intentaba prestar un servicio a la reacción.

Mejoras en el puerto de Manacor y Pollensa

Hablándose interesado por dichas mejoras nuestro diputado camarada Jaumé ha recibido del Ministro de Obras la siguiente nota:

Sr. Don Alejandro Jaume.

Mi querido amigo:—Por su atenta carta de 17 del actual ví el interés que le merece el asunto referente al dragado del puerto de Manacor y las mejoras en el de Pollensa. Uno y otras se tendrán en cuenta para el presupuesto de 1933 ya que actualmente no existe crédito para esas atenciones.

Suyo afectísimo s. a. y amigo.

INDALECIO PRIETO

22-noviembre-932.

En el Ayuntamiento

La sesión del miércoles.—Un interesante debate promovido por una proposición de la minoría socialista : : :

Hemos puesto un título mal. No debe ser la sesión del miércoles, sino parte de la sesión del miércoles, ya que sólo fué un asunto el que en dicha sesión se debatió.

La proposición de nuestra minoría decía así. «Los concejales que suscriben proponen al Ayuntamiento:

1.º Que sin más dilaciones sea formalizado el traspaso por el Gestor afianzado al Ayuntamiento de la recaudación de los arbitrios sobre carnes—matadero—volatería y caza y que inmediatamente sea organizado este servicio por cuenta directa del municipio.

2.º Que se suprima el impuesto sobre carnes de cerdo y sus productos, tales como mancha, embutidos, etc., con la excepción de los jamones y carnes en conserva que tributarán bajo el mismo régimen de tarifas actuales.

3.º Que también se suprima el impuesto municipal sobre la introducción de conejos.

4.º Que se rebaje en 25 céntimos por unidad el arbitrio sobre los pavos. Lorenzo Bisbal.—Andrés Crespi.—Ignacio Ferretjans.—Navarro.

La proposición fué defendida brillantemente por los compañeros Bisbal, Crespi y Ferretjans, pero no fué una defensa al tuntun sino una defensa de la proposición, fundada en cifras y hechos innegables y siempre defendiendo un interés de clase como hizo notar Bisbal en sus argumentaciones.

Tras una larguísima discusión se puso a votación la proposición y una enmienda de Acción Republicana al párrafo 2.º siendo aprobada la proposición socialista por 15 votos obteniendo 12 votos la enmienda.

Los federales que al principio impugnaron la proposición la votaron finalmente.

FREY

DE SÓLLER

Los últimos extortores del caciquismo

La p'aga terrible que por tanto tiempo cubrió a España tenía en la ciudad de Sóller ancho campo donde cebarse. Sóller siempre había sido feudo de ciertos señores, los cuales habían traído al pueblo en un puño, hasta que éste, cansado de tanta opresión, levantó la voz, se organizó y dijo a esos Nerones: no más tiranías queremos nuestros derechos de los que tanto tiempo habéis disfrutado. Asombrados de ver que los corderos se habían convertido en leones, cual fieras dafinas se retiraron a sus cubiles, desde donde acechan la ocasión para volverse a cebar en sus antiguas víctimas. Ahora con motivo de habernos declarado en huelga los obreros del ramo textil, buscan todos los medios por reprobables que sean, para salirse con la suya, pero no lo lograrán; sabremos aguantar, pues, que la razón está de

nuestra parte y que los hombres de la República sabrán hacer justicia.

Sóller es uno de los pueblos de Mallorca donde la vida está más cara, de miserables casuchas, se pagan cinco, seis y hasta siete duros de alquiler mensual. Los obreros albañiles, carpinteros, metalúrgicos etc., ganan jornales de seis, siete, ocho y hasta nueve pesetas; en cambio los obreros de fábricas ganamos cinco pesetas y esto los más aventajados.

Viendo que la vida así era imposible hicimos una petición de aumento de dos pesetas para los hombres y un treinta por ciento para las mujeres, negándose rotundamente los patronos, en varias entrevistas tenidas aquí en Sóller, a conceder el más pequeño aumento.

En una reunión celebrada ante el Jurado Mixto a pesar de los esfuerzos conciliatorios de dicho Jurado y de una manera especial del Presidente del mismo Sr. Crespo, a quien estamos muy agradecidos por los esfuerzos que hizo para encontrar una solución que evitara el conflicto, a pesar de que en dicha reunión la parte obrera llegó hasta el veinticinco por ciento de la petición que había hecho, los patronos se mostraron tan intransigentes como siempre, obligándonos con ello a que nos declaráramos en huelga. Sin duda se creen dichos señores que obrando así van a conseguir el aniquilamiento, no de los obreros textiles sino de la Casa del Pueblo de Sóller, pero, van equivocados.

Creemos nosotros que lo que obliga a obrar de ese modo no son cuestiones de índole económica sino cuestiones de índole política, pues la clase obrera organizada es la única fuerza capaz de arrollar tanta porquería como hay aun por aquí. Es la avalancha que viene sobre ellos para aniquillarlos y que no queden de ellos ni las cenizas. Es, en fin, la Revolución en marcha.

¡Adelante compañeras y compañeros en el camino emprendido!

No mireis atrás, siempre adelante; cualquier vacilación podría ser fatal para la causa que defendemos. No escuchéis las voces de sirenas tentadoras que os prometerán el oro y el moro, pero que cuando volváis a estar bajo su férula os volverán a explotar con más saña que antes. ¡Adelante que el triunfo es nuestro!

UN HUELGUISTA.

LAS ELECCIONES EN BÉLGICA

Los socialistas ganan tres puestos y otros tres los católicos

RESULTADOS DEFINITIVOS

Se dan como definitivos los resultados siguientes de las elecciones legislativas.

Católicos, 79 diputados. Ganan tres puestos.
Socialistas, 73. Ganan tres.
Liberales, 24. Pierden cuatro.
Frontistas, ocho. Pierden dos.
Comunistas, tres. Ganan dos.

No ha sido elegido ningún independiente, de los que había dos en la Cámara anterior.

Patronato Administrador de los Bienes Incautados a la Compañía de Jesús

Relación de los bienes incautados por el referido Patronato, que se publica en cumplimiento del artículo noveno del Decreto del 1.º de Julio último a los efectos en él expresados.

(CONTINUACIÓN)

Tuy. —Una casa en la calle de San Telmo, número 11.

Idem id. id., número 13.

Idem id. id., número 15.

Idem id. id., número 21.

Idem id. id., número 23.

Oya. —Noviciado Monasterio de Santa María de Oya, dedicado a Noviciado de los Padres Jesuitas.

Salamanca. —Capital: Colegio sito en el paseo de San Antonio, número 14, y dedicado a Noviciado, con huerta, jardín, cementerio y capilla.

Todos los bienes muebles y efectos que existían dentro del edificio sito en la calle de la Compañía, dedicado a Residencia de los PP. Jesuitas.

Una tierra en término de Carbajosa de la Sagra, al pago de Valdemohatos, de 67 áreas.

Santander. —Capital: Edificio residencia de los PP. Jesuitas, sito en la calle de la Puntida, número 1, con iglesia del Sagrado Corazón, anexa.

Una huerta que forma parte de la anterior.

Un jardín perteneciente también a la misma finca.

Provincia. —Comillas. —Una posesión de 41 hectáreas, dentro de la cual existen varios edificios, entre ellos un Seminario llamado Mayor o Universidad y otros varios anexos.

Segovia. —Capital: Edificio Residencia de los PP. Jesuitas, en la plazuela de Colmenares, número 1, con huerta y jardín.

Sevilla. —Capital: Un edificio destinado a Escuelas católicas de la Gran Madre, sito en las calles de San Luis, número 132, y Flecha, número 3.

Edificio destinado a Residencia de los

PP. Jesuitas, en la calle de Las Palmas, números 48, 50 y 53.

Local dedicado al Patronato Obrero, en la calle de Las Palmas, número 46.

Edificio que ocupaban los Luises en la calle de Trajano, números 39 al 45.

Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, en la misma calle de Las Palmas.

(Estos cuatro edificios están agrupados y constituyen de hecho un solo inmueble, si bien, a los efectos hipotecarios, se encuentran inscritos separadamente.)

Un edificio destinado a Colegio, con capilla anexa, sito en la plaza de Villaris, número 5.

Una edificación junto a la anterior, por donde solamente tiene entrada, señalada con los números 3 y 5, de la calle de Javier Lasso de la Vega.

(Estas dos fincas también constituyen de hecho un solo inmueble, aun cuando estén inscritas por separado en el Registro.)

Una huerta llamada del Rey, junto al barrio de San Bernardo.

Soria. (En esta provincia la Compañía de Jesús no poseía bienes que pudiesen ser objeto de incautación.)

(CONTINUARA)

Nueva Agrupación Socialista

En la villa de Campanet se ha constituido una Agrupación Socialista que instantáneamente la componen 25 socios.

Día 1.º de Noviembre fué la constitución y se nombró la Junta Directiva siendo elegidos los que a continuación se expresan:

Presidente, Juan Mayrata; Vice-Presidente, Miguel Mayrata; Secretario, Damián Bannasar; Vice-Secretario, Pedro Payeras; Tesorero, Jorge Socías; Vocal 1.º, Miguel Palou; Id. 2.º, José Amengual; Id. 3.º, Melchor Bannasar; Id. 4.º, Rafael Pons.

Esta nueva Junta saluda desde EL OBRERO BALEAR a todas las Agrupaciones

de Baleares y a todos los Ciudadanos simpatizantes del ideal socialista.

Campanet 13 de Noviembre 1932.

El Presidente
JUAN MAYRATA

El Secretario
DAMIÁN BANNASAR

Es una superstición creer que el alcohol cura o preserva de las enfermedades.

Biblioteca de Educación Obrera

Proponiéndose ofrecer a los trabajadores lecturas instructivas a precio de coste, esta Biblioteca acaba de publicar dos folletos interesantes:

ESCUELA Y DESPENSA

por FERNANDO DE LOS RÍOS. En homenaje a Costa, el ilustre ministro de Instrucción pública e ilustre pensador socialista traza magistralmente el programa de la República en orden a la enseñanza.

EL CONTROL OBRERO

por RAMON LAMONEDA. Estudia su autor los antecedentes y las experiencias del control obrero en el mundo y explica, comenta y defiende el proyecto de ley de Control que va a ser sometido a las Cortes.

25 CTS. EJEMPLAR

Apartado 10.070 Madri. Id.

A Sociedades obreras y paqueteros 25 por 100 de descuento enviando importe con el pedido.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre	1'65
Extranjero, al año	10'00
En paquetes, ejemplar	0'09

CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagaran un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado.

Los paqueteros liquidarán por mes vencido.

La correspondencia de Administración dirijase a Jaime Matas, Calle del Real, 29.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

NAVARRETE

SASTRE

SIETE ESQUINAS, 20-1.º

PALMA

COMO RECLAMO

5 DUROS

HECHURA TRAJE O ABRIGO

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

La Filadora

Casa de confianza

Recibidas las novedades para Otoño e Invierno

SASTRERIA a MEDIDA con precios económicos

ROPAS HECHAS para Caballero: Trajes, abrigos, capotes, pellizas y toda clase de confecciones para interior.

Trincheras, impermeables, plumas, capitas niño, paraguas, abrigo impermeable reversible ¡¡10'00 Pesetas!!

Mantas de Lana taradas y sin taras a Cualquier precio

Precio fijo

65, San Miquel, 67

::

Teléfono 17 6 0

Ventas al contado